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Надежный и верный
рупор 5

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев во время рабо-
чей поездки в Алматы посетил 
ряд инфраструктурных и соци-
альных объектов и провел сове-
щание по вопросам сейсмиче-
ской безопасности. 

Программу рабочей поездки Прези-
дента открыло знакомство с деятель-
ностью футбольгого центра Footlab. За-
тем Касым-Жомарт Токаев ознакомил-
ся с ходом строительства объектов во-
доснабжения города, работой Ситуаци-
онного центра, посетил восстановлен-
ное здание городского акимата, а также 
принял ряд представителей экспертно-
го и бизнес-сообщества.  

В своем выступлении на совеща-
нии по вопросам обеспечения сейс-
мической безопасности Глава госу-
дарства отметил, что землетрясени-
ям подвержена треть территории Ка-
захстана. За последние 5 лет сейсмо-
логическими станциями зафиксирова-
но более 45 тысяч случаев землетрясе-
ний, большинство из которых – малой  
магнитуды.

– Откровенно говоря, во время чрез-
вычайной ситуации в Алматы соответ-
ствующие органы оказались не в пол-
ной мере готовы к незамедлительным 
мерам. Горожане растерялись, не зная, 
как себя вести. Однако главная цель 
данного совещания – не критиковать, 
а принимать конкретные решения. К 
примеру, у большинства людей не были 
готовы даже «тревожные чемоданчи-
ки». Этому должны обучать детей в дет-
ских садах и школах. Подобный опыт 
уже был в Алматы, и его необходимо 
возродить. Сейчас система подготовки 
граждан к чрезвычайным ситуациям не 
отвечает требованиям. Уполномочен-
ные органы должны осуществлять ком-
плексную разъяснительную работу сре-
ди населения. Необходимо проводить 
регулярные тренировки в образова-
тельных учреждениях и государствен-
ных органах. Это очень важная работа, 
которую следует начать незамедлитель-
но, –  заявил Президент.

В выступлении подробно были за-
тронуты вопросы готовности инфра-
структуры к эвакуации населения и  
системы оповещения.

– Сирену не включили, и это пра-
вильное решение, в противном случае 

в городе возникла бы паника. Но надо 
было обеспечить другие связи с населе-
нием. Оповещение должно решать не-
сколько основных задач. И их приори-
тетность зависит от масштаба угрозы. 
Однако действующие алгоритмы это-
го не учитывают. При сильном земле-
трясении людей волнует вовсе не ин-
формация о его физических характе-
ристиках и расположении эпицентра. 
Мощность стихии они итак уже почув-
ствовали на себе. В такой момент глав- 
ное – снабдить граждан информаци-
ей, как действовать дальше: «Можно 
ли возвращаться в дома?», «Куда идти, 
чтобы получить помощь?» Поэтому  
систему оповещения нужно пересмо-
треть, сделать ее более ориентированной 
на практические нужды. Технические 
средства должны обеспечивать свое-
временное доведение информации до 
каждого. На этот раз смс-уведомления 
пришли с опозданием. Во время земле-
трясения появились и те, кто распро-
странял дезинформацию. Необходи-
мо привлечь к ответственности в соот-
ветствии с законом лиц, которые сея-
ли панику среди людей, – сказал Глава  
государства.

Президент подверг критике слабое 
материально-техническое оснащение 
системы предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций. Это ка-
сается как сети сейсмического мони-
торинга, так и обеспечения спасателей 
современными оборудованием, техни-
кой и экипировкой.

Как подчеркнул Президент, систе-

ма гражданской защиты Алматы не 
была готова к землетрясению, а компе-
тентные органы не прошли испытание  
стихией.

– В 2021 году совместным приказом 
сразу семи министерств был утверж-
ден Комплекс мер по повышению эф-
фективности работы по обеспечению 
сейсмической безопасности на 2021-
2023 годы. Среди прочего он предусма-
тривал внедрение автоматизированной  
системы раннего оповещения о силь-
ных землетрясениях для города Алма-
ты. Как у нас обычно бывает, меропри-
ятие в отчете отражено как исполнен-
ное. Выделенные на эти цели средства 
освоены, акт приема объектов в эксплу-
атацию подписан. Поручаю Генераль-
ной прокуратуре совместно с Агент-
ством по противодействию коррупции 
разобраться с этим вопросом и в месяч-
ный срок доложить, на что были потра-
чены средства и почему система не сра-
ботала. Судя по всему, бесполезными 
также оказались 27 тысяч сейсмотрени-
ровок и 2,5 тысячи семинаров, прове-
денных за это время по всей стране, – 
указал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев поручил 
Правительству, которое разрабатыва-
ет Комплексный план развития сейс-
мологической отрасли на 2024-2028 
годы, пересмотреть подходы к обе-
спечению сейсмической безопасно-
сти. Он также потребовал принять 
конкретные меры и разработать чет-
кие критерии оценки результатов этой  
работы.

Касым-Жомарт Токаев: 
«Испытание стихией не прошли» 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ Дорогу 
осилит идущий

ЮБИЛЕЙ

В чем сила женщины?  
Образ женщины XXI века, сформированный как 

СМИ, так и разными рекламами и бьюти-блогерами, 
очень многогранен и многофункционален. Это и вер-
ная жена, и заботливая мать, и идеальная домохозяй-
ка, и высокопрофессиональный специалист. Однако, 
вся прелесть современного общества в том и заклю-
чается, что не обязательно выбирать все и сразу, при 
этом соответствовать чьим-то ожиданиям. Каждая 
женщина имеет право сама решать какой ей быть.

ГЕНДЕРНАЯ ПОЛИТИКА
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Макароны – в рассрочку, 
колбаса – в кредит

Недавно на кассе одного из крупных супермарке-
тов города стала свидетелем  непростой ситуации. У 
женщины, примерно лет 50-ти,  не хватило денег, 
чтобы оплатить покупку и она поинтересовалась у 
продавца, можно ли рассчитаться за продукты по-
средством Kaspi Red. В корзине у нее был обычный 
набор продуктов – курица, колбаса, хлеб, расти-
тельное масло, молоко и сахар. Заметьте, не какие-
нибудь заморские и дорогущие деликатесы, а обыч-
ные продовольственные товары.   

Если бы лет 15 назад нам бы сказали, что в будущем мож-
но будет покупать все, что тебе угодно, независимо от того, 
есть ли деньги в кармане или нет, то мы вряд ли в это повери-
ли. Между тем, сегодня многие горожане именно так и дела-
ют: покупают в рассрочку хлеб, колбасу, макароны и другие 
продукты питания. То есть купил и съел сегодня, а платишь за 
это предстоящие три месяца.

Однажды в социальных сетях наткнулась на дискуссию по 
этому поводу. Большинство людей были едины во мнении, 
что покупка продуктов питания в кредит означает, что людям 
средств от зарплаты до зарплаты не хватает. И это главный по-
казатель бедности.

Душой всегда с Казахстаном 1 февраля т.г. исполняется 80 лет 
Брынкину Виталию Алексеевичу, от-
давшему почти треть века сознатель-
ной жизни социально-экономическому 
развитию Казахстана. 

Приехав в республику 24-летним юно-
шей после окончания института механиза-
ции в Ростовской области, он посвятил Ве-
ликой Степи все свои активные годы жизни. 
Прошел путь от преподавателя ПТУ  до руко-
водителя областного масштаба – председате-
ля Кызылординского облисполкома и аки-
ма Тургайской области, главы администра-
ции Байконура, последовательно пройдя все 
этапы карьерного роста (секретарь райко-
ма комсомола, Кокчетавского обкома комсо-
мола, ЦК комсомола Казахстана, замначаль-
ника Минсельхоза, начальник Тургайского  
облуправления сельского хозяйства, завотде-
лом Тургайского обкома партии, первый  секре-
тарь Жанадалинского райкома партии, второй  

секретарь Кызылординского обкома партии). 
Здесь он приобрел немало друзей и коллег, 

которые рука об руку трудились с ним по жиз-
ненной стезе в советские годы и постсоветский 
период, был удостоен высоких государствен-
ных наград. Стал Почетным гражданином Кы-
зылординской области и города Байконура.

Волею судьбы, с 2000 года В.Брынкин про-
живает в Москве. Но делает все, чтобы и да-
лее укреплялись дружба и сотрудничество меж-
ду народами и государственными структурами 
двух стран. Регулярно приезжает в Казахстан, 
чтобы отдать дань уважения народу, который 
сыграл в его жизни заметную роль. 

Где бы я в последние годы не встречался с 
ним, или был свидетелем его пребывания в Ка-
захстане (80-летие супруги Ауельбекова Е.Н. в 
Алматы, поминальный обед Золотареву Е.М. в 
Астане, похороны Камалиденова З.К. в Алма-
ты, научно-практическая конференция, посвя-
щенная 90-летию Ауельбекова Е.Н. в Кызылор-
де, посещение могилы мамы Оралбая Абдыка-
римова), он всегда с теплотой и уважением от-
зывается о нашей стране и ее жителях.
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СОЦИУМ
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Минувший год в регионе выдался успеш-
ным для представителей предпринимательства 
и сферы промышленности. В этих важных сек-
торах экономики выросли показатели по всем 
ключевым направлениям.

Однако начнем с неутешительного факта: в прошлом 
году из-за естественного истощения   месторождений 
у нас объем добычи нефти снизился примерно на 7%,  
составив 3,7 млн тонн. Вместе с тем, по словам руково-
дителя областного управления предпринимательства и 
промышленности Динмухамеда Абсаттарова, объем про-
мышленного производства за отчетный период вырос на 
3,6%, составив 1023,9 млрд тенге, обрабатывающей про-
мышленности – на 33,5% (307,7 млрд), торговли – на 
4,7% (744,2 млрд),  инвестиций в основной капитал – на 
14,2% (486,5 млрд тенге). 

                              
В ПОИСКАХ «ЧЕРНОГО ЗОЛОТА»  

В связи с истощением запасов нефти сегодня актуален 
вопрос разведки новых перспективных месторождений.  

– В рамках Комплексного плана социально-
экономического развития области в этом году планиру-
ется завершение   геологических исследований в Араль-
ском осадочном бассейне на участках «Западный» и «Вос-
точный», стартовавших в 2022 году, – сообщил руководи-
тель ведомства. – На сегодня геологические работы завер-
шены в Шу-Сарысуйском бассейне.  Кроме того,  нацио-
нальная компания «КазМунайГаз» запланировала   буре-
ние скважины на месторождении Торгай-палеозой. 

Для увеличения производства на существующих  
месторождениях начаты работы по привлечению высо-
котехнологичных иностранных компаний. В этом плане 
положительный опыт в разработке технологий для исто-
щенных нефтегазовых месторождений имеет компания 
«Gepetto». Она  охватывает 21 месторождение нефти и 
газа в Китае, обслуживает более 1500 скважин. 2 стр.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Семинар для депутатов

Стартовала программа обучения 
депутатов маслихатов. Семинар-
тренинг на тему «Политический 
SMM: продвижение деятельности 
депутата», организованный Акаде-
мией политического менеджмента 
партии «AMANAT», проходил в ре-
гионе 22-23 января т.г. 

В двухдневных обучающих 
курсах приняли участие более 90 
депутатов областных, городских и 
районных маслихатов от фракции 
партии, сотрудники пресс-служб. 

Против домашнего 
насилия

На заседании комиссии партий-
ного контроля при областном фили-
але партии обсудили вопросы про-
филактики семейно-бытового на-
силия. В работе заседания приня-
ла участие исполнительный секре-
тарь облфилиала партии Ляйля  
Турешова. 

О работе, проделанной в регио-
не в этом направлении, сообщили 
заместитель начальника управле-
ния местной полицейской служ-
бы Рауан Алдешов, руководитель 
отдела  социальной защиты де-
тей и подростков облуправления  
образования Шолпан Жунисова.  

 
Коррупции – нет 

Состоялось заседание совета по 
противодействию коррупции при 
областном филиале. Рассмотре-
ны вопросы выполнения предвы-
борной программы партии, а также  
реализации Концепции анти-
коррупционной политики РК на  
2022-2026 годы.  

Был заслушан доклад заме-
стителя руководителя областно-
го управления строительства, ар-
хитектуры и градостроительства 
Мади Алипа. Депутаты обсуди-
ли актуальные вопросы в строи-
тельной сфере региона, а также 
утвердили план работы совета на  
2024 год.

Повышая 
читательский интерес 

 
В первичной партийной орга-

низации «Космос» байконырско-
го филиала партии в рамках акции 
«Кітаптар сөйлейді» организовали 
книжную выставку. 

Главная задача, которой руко-
водствовались организаторы вы-
ставки, – повышение интереса к 
чтению, формирование читатель-
ской культуры, ознакомление чи-
тателей с новинками литературы в 
разных жанрах.  

Турнир собрал друзей

Казалинским районным фили-
алом партии проведен турнир по 
настольному теннису «AMANAT 
CUP».  

В составе 14 команд в нем при-
няли участие около 50 школьни-
ков. От районного  филиала пар-
тии победителям вручили кубки, 
медали и памятные призы. 

Наркомания – 
трагедия общества

Так звучала тема дебатов, орга-
низованных первичной организа-
цией «Сунаката» Жанакорганского 
районного филиала партии. 

Дебаты организованы в рам-
ках партийного проекта «Бақытты  
отбасы» и были направлены на 
профилактику и недопущение 
среди молодежи пристрастия к 
наркотикам, популяризацию здо-
рового образа жизни.

В общественной 
приемной 

На неделе в общественной при-
емной партии с различными вопро-
сами жители области смогли об-
ратиться к представителям нало-
говых органов, областного депар-
тамента юстиции, руководителям 
ряда областных управлений, а так-
же получить консультацию у юри-
ста региональной Палаты юриди-
ческих консультантов. Кроме того, 
прием граждан провел  депутат об-
ластного маслихата Нурболат  
Ибраев. 

Вопросы граждан касались 
предпринимательства, нало-
гов, мобильных переводов, по-
лучения алиментов, а также пра-
вомерности  действий судебных  
исполнителей.

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Для увеличения объе-
мов добычи и переработ-

ки голубого топлива акимат области 
совместно с отраслевым министер-
ством запустил в ТОО  «СП «Казгер-
мунай» вторую линию по производ-
ству товарного газа.  Для обеспече-
ния необходимым сырьем будут ис-
пользованы ресурсы газа с месторож-
дений других компаний, таких, как 
«ПетроКазахстан Кумколь Ресор-
сиз», «Айдан мунай», «КАМ». Наря-
ду с этим компания «Саутс Ойл» на-
чала нетрадиционную  переработку 
углеводородов на участке «Караган-
сай» месторождения Кумколь.

 В целом в области насчитывает-
ся 97 недропользователей, занимаю-
щихся добычей общераспространен-
ных полезных ископаемых.  В прош- 
лом году  выдано восемь разреше-
ний на разведку и добычу полез-
ных ископаемых, используемых при 
реконструкции и ремонте автомо-
бильных дорог общего пользова-
ния, находящихся в государствен-
ной собственности (для ремонта ав-
томобильной трассы «Кызылорда –  
Жезказган»).

                
НАШИ СТЕКЛА – 

«БЕТОН» 
Росту регионального промышлен-

ного производства способствовала 
положительная динамика в обраба-
тывающей промышленности – 133,5 

процента, как говорилось в нача-
ле, по темпам ее роста наша область 
занимает лидирующую позицию в  
республике.  В прошлом году реали-
зовано  15 проектов общей стоимо-
стью 14,8 млрд тенге. В ближайшей 
пятилетке планируется запустить 65 
проектов на 1,2 трлн тенге.

Продолжается работа по при-
влечению в область инвестиций. С 
этой целью представители бизнес-
структур посетили с  рабочими по-
ездками  Узбекистан, Россию, Мон-
голию, Корею и Китай. По ито-
гам состоявшихся встреч намечено 
реализовать три инвестиционных  
проекта.

– В регионе расширяет про-
изводство одно из самых круп-
ных в нашей стране предприя-
тий – стекольный завод, – отме-
чает Д.Абсаттаров. –   В этом году 
совместно с китайским холдин-
гом «Чайна Гласс» на объекте пла-
нируется запуск новой  линии по 
производству энергосберегающе-
го стекла мощностью до пяти мил-
лионов  квадратных метров в год. 
На сегодня полностью поставле-
но необходимое оборудование сто-
имостью 6,7 млрд  тенге, проведе-
ны строительно-монтажные рабо-
ты. Кроме того, начаты работы по 
двум проектным инициативам об-
щей стоимостью 26,2 млрд тенге – 
это производство стеклянных бу-

тылок (ТОО «EuroGlass Industries») 
и зеркал  (ТОО «Айна Глаз»).    

 В целом, стекольный завод явля-
ется перспективной площадкой для 
развития малого и среднего пред-
принимательства. На его базе пла-
нируется создать ряд сопутствую-
щих предприятий, в частности, по 
производству композитных изде-
лий из стекловолокна, ультратонко-
го стекла для гаджетов, стекловаты, 
автомобильного стекла и др.  

                          
СТАВКА  – НА РАЗВИТИЕ 

БИЗНЕСА
Сегодня в области насчитыва-

ется 67180 действующих субъектов 
предпринимательства, в этом секто-
ре трудятся 125 тысяч человек.  Объ-
ем производства продукции вырос 
на 8,4%, составив 540,4 млрд тен-
ге. В результате доля бизнеса в вало-
вом региональном продукте достиг-
ла 17,7%. 

В прошлом году на реализацию 
4716 проектов МСБ из всех ис-
точников была оказана финансо-
вая поддержка на 68,3 млрд тенге 
(рост – 12,3%).  В рамках програм-
мы «Ауыл аманаты» СПК «Байко-
ныр» профинансировало 406 проек-
тов сельчан на три млрд тенге. Се-
годня корпорация посредством соз-
дания совместных предприятий  
реализует 27 инвестпроектов.    

Для поддержки МСБ в регионе 
создана управляющая компания, 
курирующая шесть индустриаль-
ных зон, и осваивающая земельные 

участки. Кроме того, в области ве-
дутся работы по созданию неболь-
шого промышленного парка для 
формирования новых производств.  

 Свою лепту в поддержку бизне-
са вносит региональный инвести-
ционный центр «Кызылорда». В  
прошлом году РИЦ выделил микро-
кредиты на реализацию 372 проек-
тов, через платформу «Правитель-
ство для бизнеса» предпринимате-
лям оказал более 20 тысяч услуг. 

Стоит также подчеркнуть, что 
процентная ставка розничного на-
лога в нашей области снижена с 
четырех до двух процентов. Это  
позволило воспользоваться нало-
говыми льготами около 35 тысячам 
предпринимателям. 

                              
НЕ СБАВЛЯЯ ТЕМПОВ 

 В нынешнем году перед управле-
нием стоит немало задач. Это и уве-
личение производственных показа-
телей, и приток иностранных инве-
стиций. Для достижения целей бу-
дут приняты действенные меры. 
Так, в рамках общего пула инвести-
ционных проектов в области пла-
нируется реализовать 12 инициа-
тив с созданием 360 рабочих мест. 
Для финансовой поддержки част-
ного предпринимательства из раз-
личных источников предусмотрено 
14 млрд тенге. В течение года госу-
дарственные гранты и льготные ми-
крокредиты будут предоставлены на  
реализацию трех тысяч проектов. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Дорогу осилит идущий
ЦИФРЫ И ФАКТЫ
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Беду легче предупредить
После заседания по вопросам обеспечения сейс-

мической безопасности, состоявшегося в Алма-
ты под председательством Президента Касым-
Жомарта Токаева, аким области Нурлыбек Налибаев 
провел специальное совещание по обсуждению по-
ручений Главы государства. 

Как проинформировал и.о. руководителя областного де-
партамента по ЧС Нурсултан Ибрагимов, в регионе есть сейс-
мически опасные территории, связанные с добычей углево-
дородного сырья, а также расположением на горных склонах. 
Для информирования населения в случае возникновения ЧС 
реализуется проект «Комплексная система оповещения ор-
ганов управления и населения Кызылординской области». В 
2021-2023 годы на выделенные из областного бюджета сред-
ства установлены сирены оповещения в необходимом коли-
честве. После недавнего землетрясения в Алматы в области 
создан оперативный штаб, в состав которого вошли руково-
дители и сотрудники служб гражданской защиты.  

Аким области поручил руководству департамента по ЧС 
проверить состояние и готовность систем оповещения и 
аварийно-спасательных средств, оснащенность материально-
технической базой. Управлению строительства, архитектуры 
и градостроительства при разработке Карты сейсмического 
районирования области поручено тесно взаимодействовать 
с профильными министерствами. Руководитель региона на-
помнил о необходимости соблюдения требований по сейс-
мической безопасности при проектировании новых застро-
ек, а также исследования зданий, построенных за последние  
годы. 

Управлению промышленности и предпринимательства по-
ручено проработать вопрос установки на месторождении Кум-
коль сейсмических станций за счет средств нефтедобывающей 
компании.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Благие намерения 
и моральный кодекс

Вчера аким области Нурлы-
бек Налибаев провел опера-
тивное совещание, на кото-
ром была дана оценка происше-
ствию, имевшему место 25 ян-
варя в обувном магазине «ВІ 
Кызылорда». 

Напомним, накануне эта торговая 
точка организовала акцию «Вся об-
увь по 1000 тенге», на которую собра-
лось множество народа. Началась дав-
ка, собравшиеся в знак протеста разби-
ли двери магазина, а также имущество 
в торговом зале. Видео о происшествии 
очень скоро оказалось в социальных се-
тях и вызвало большой резонанс. 

– Как вы знаете, в прошлом году в 
Кызылорде прошла акция «40 казанов 
плова», которая обсуждалась еще дол-
гое время. Я предупреждал и раньше: 
предприниматели, задумавшие прове-
сти подобные мероприятия, обязаны 
предварительно поставить об этом в из-
вестность акиматы. Есть списки семей, 
нуждающихся в оказании помощи, по-
этому лучше оказать адресную помощь, 
чем доводить дело до правонарушения.

Руководитель региона поручил аки-
му города усилить ответственность 
предпринимателей, провести совеща-

ние с участием владельцев торговых 
домов, предоставляющих помещения 
в аренду, и предупредить их о строгой  
ответственности.  

По итогам совещания первому заме-
стителю акима области и акиму города 
вынесено устное замечание. А замести-
телю акима города, курирующему от-
расль, объявлен строгий выговор. В от-
ношении руководителя городского от-
дела предпринимательства будет рас-
смотрен вопрос о соответствии занима-
емой должности. За недостатки, кото-
рые стали следствием отсутствия кон-
троля, выговор получил и руководитель 
областного управления предпринима-
тельства и промышленности.  

Как отметил Н.Налибаев, государ-
ство создает все условия для дальней-
шего развития предпринимательства. 
Нельзя препятствовать работе пред-
ставителей бизнеса, потому как они 
создают рабочие места и платят  на-
логи. Вместе с тем, необходимо сроч-
но организовать встречи с владельца-
ми торговых домов и рынков и прове-
сти разъяснительную работу о недопу-
стимости подобных акций. Как только 
поступает информация о проведении 
какой-либо акции, совместно  с управ-
лением полиции должны приниматься  
соответствующие меры.

Жумабек САРСЕНБИН

Вчера аким области 
Нурлыбек Налибаев 
встретился с главой ад-
министрации города 
Байконыр Константи-
ном Бусыгиным. 

Как отметил руководи-
тель региона, в результате  
совместных действий госу-
дарственных органов Казах-
стана и России эффектив-
но решаются вопросы разви-
тия комплекса «Байконур» и 
«звездного городка». На пос- 
леднем заседании межправи-
тельственной комиссии до-
стигнуто соглашение о соз-
дании приемлемых условий 
по урегулированию вопросов 
жизнедеятельности города, а 
также развития предпринима-
тельства и туризма. 

– В рамках долгосрочной 
программы развития горо-
да по моему поручению была 
проведена проверка объектов 
инженерной инфраструктуры 
с участием представителей ад-
министрации города Байко-
ныра, – сказал Н.Налибаев. 
– Таким образом, за счет 
средств РК будут приняты ре-
шения по модернизации ин-
фраструктуры. Жители горо-
да уже сейчас ощущают  ре-
зультаты совместной работы. 

Так, в декабре прошлого года 
на базе арендованных объ-
ектов были открыты два дет-
ских сада. Уверен, что рабо-
та в этом направлении будет 
продолжаться.

В свою очередь, К.Бусыгин 
выразил признательность 
акиму области за оказывае-
мую поддержку, выразил за-
интересованность в продол-
жении совместной работы.

 Как известно, в нынеш-
нем году в соответствии с ге-
неральным планом развития 
Байконыра будет завершено 
строительством пяти много-
квартирных жилых домов. В 
первом квартале начнется ра-
бота по реконструкции систем 
водообеспечения и водоотве-
дения. Наряду с этим, обсуж-

дается вопрос  строительства 
социальных объектов, в част-
ности, образования и спорта. 

Кроме того, в соответствии 
с планом комплексных ме-
роприятий по оказанию под-
держки молодежи Байконы-
ра началась совместная рабо-
та по их обучению и социа-
лизации. Например, в прош- 
лом году в Байконыре про-
шел областной слет молоде-
жи, были организованы экс-
курсия в Кызылорду, а также 
культурно-массовые, спор-
тивные и патриотические  
мероприятия. 

В ходе встречи были обсуж-
дены общие вопросы «звезд-
ного городка», определены на-
правления совместной работы.   

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

В русле взаимопонимания

На совещании под председательством акима области Нур-
лыбека Налибаева обсуждены актуальные вопросы социаль-
ной сферы и задачи на будущее.  

Как отмечалось, обеспечение населения мерами соцподдержки, соци-
альная защита людей с ограниченными возможностями – одно из прио-
ритетных направлений государственной политики. В ходе визита в область 
Глава государства посетил аул имени Наги Ильясова, встретился с труже-
никами, выслушал их мнения. Как отметил тогда Президент, люди труда – 
это и есть самые важные для нашего общества граждане, которым мы долж-
ны оказывать уважение в первую очередь.  

– С 1 июля 2023 года в стране вступил в силу Социальный кодекс, в рам-
ках которого реализуются различные проекты. При областном управлении 
координации занятости и социальных программ открылся Центр трудовой 

мобильности. В настоящее время его филиалы действуют в Кызылорде и во 
всех районах. Также в Кызылорде,  Аральском, Казалинском, Кармакшин-
ском, Жалагашском, Шиелийском и Жанакорганском районах открылись 
центры поддержки семьи. Такие центры вскоре появятся в Сырдарьинском 
районе и Байконыре. Создана цифровая карта семьи, молодежи предостав-
ляются кредиты под 2,5 процента для реализации предпринимательских 
инициатив, реализуются программы  по трудоустройству юношей и деву-
шек, – сказал Н.Налибаев.   

Также глава региона сообщил о том, что в этом году в области планиру-
ется организовать Форум труда и поручил провести его на высоком уровне.

Об итогах работы за прошлый год с докладом выступил руководитель 
областного управления координации занятости и социальных программ  
Габит Жанабаев. 

Аким области дал руководителю профильного ведомства конкретные 
поручения. 

Марат ИСКЕНДИРОВ

В центре внимания – 
соцзащита  
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ЮБИЛЕЙ

Душой всегда с Казахстаном

стр. 1→ Имя секретаря ЦК ком-
сомола Казахстана Вита- 

лия Брынкина у меня было на слу-
ху, когда работал секретарем комите-
та комсомола Кызылординского по-
литехникума. Но впервые увидел его 
в апреле 1987 года на пленуме Кызыл- 
ординского обкома партии, когда его 
избрали вторым секретарем обкома 
по предложению Еркина Ауельбеко-
ва. За вторым секретарем обкома пар-
тии в те годы, как правило, закрепля-
лось курирование таких вопросов, как 
подбор, расстановка и воспитание ру-
ководящих кадров, организационное 
обеспечение работы партийных коми-
тетов, развитие АПК, финансово-хо-
зяйственная деятельность партийных 
организаций и др.

Мне по долгу службы пришлось ра-
ботать с такими вто-
рыми секретарями 
обкома партии, как 
Голубенко В.М., Зо-
лотарев Е.М., Брын-
кин В.А. И скажу 
сразу – аппарату об-
кома партии и ниже-
стоящим партийным 
органам в те годы 
очень повезло работать с такими руко-
водителями. Они были профессиона-
лами своего дела, их отличали высокая 
порядочность и добросовестное отно-
шение к своим должностным обязан-
ностям. Для них слова «долг» и «долж-
ность» никогда не были синонимами. 
Каждый из них своими повседневны-
ми делами доказывал, что власть – не 
слава и честь, а прежде всего огромная 
ответственность и каждодневное слу-
жение стране и народу, требующее сил, 
мудрости и выдержки. 

Виталий Алексеевич, опираясь на 
предыдущий опыт работы на севе-
ре Казахстана, в центральных органах 
власти, без раскачки приступил к сво-
ей работе на новом месте. Полагаю, 
на него давил авторитет предыдущего 
второго секретаря обкома партии, Ге-
роя СоцТруда Евгения Золотарева, су-
мевшего за два года в Приаралье завое- 
вать уважение не только среди долж-
ностных лиц, но и населения региона. 

Но это не смутило 43-летнего пар-
тийного вожака. Он сумел оператив-
но разобраться с ситуацией в регио-
не, провести тщательный анализ всех 
аспектов жизни низовьев Сырдарьи 
(кадровая политика, социально-эко-
номическое развитие, реализация про-
довольственной программы и др.), вы-
явить узкие места, определить текущие 
и перспективные направления своей 
деятельности. Буквально до мельчай-
ших подробностей разобрался с вопро-
сами новых для него отраслей – оро-
шаемого земледелия, рисосеяния. 

Аппарат обкома партии, его со-
трудники, с первых же дней рабо-
ты В.Брынкина увидели в нем компе-
тентного руководителя, который ува-
жительно относился к подчиненным, 
включая и технических работников. 
Такое отношение к людям очевидно 
пришло к нему от родительского оча-
га, когда на плечи матери выпала боль-
шая ноша – остаться после гибели су-
пруга на фронтах Великой Отечествен-
ной в 1945 году с тремя маленькими 
детьми – Владимиром, Юрием и Вита-
лием. Мать Пелагея, оставшись един-
ственной кормилицей семьи не чура-
лась никакой работы, несмотря на все 
трудности довоенного периода и по-
слевоенных лет сумела выстоять и вос-
питать достойных детей, дать им сред-
нее и высшее образование. 

Позже, работая в комсомольских и 
партийных органах, Виталий Алексее- 
вич ощутил помощь и поддержку от 
своих старших наставников – Закаша 
Камалиденова и Еркина Ауельбекова, 
которые передавали ему опыт управ-
ления, ведения диалога с людьми, что 
пригодилось ему, когда он работал од-
ним из первых руководителей низовьев 
Сырдарьи. 

Второй секретарь обкома партии по-
стоянно был в поиске, работал над по-
вышением своего профессионально-
го уровня, нередко задерживался на ра-
боте, чтобы всесторонне подготовить-
ся к предстоящим будням: будь это за-
седания бюро или секретариата обкома 
партии, выезд в регионы, встреча с ни-
зовыми партийными организациями 
или трудовыми коллективами. Он не 
отсиживался в кабинете, регулярно вы-
езжал в хозяйства, воочию знакомился 
с ситуацией в совхозах и колхозах, от-
даленных селах, фермах, местах зимов-
ки и окота скота, начиная от Сарысу в 
Каракумах и кызылкумских границ с 
Узбекистаном, завершая отрогами Ка-
ратау. Находясь с рабочими поездками 
в аулах всегда интересовался жизнью и 
бытом сельчан.

Его выступления на заседаниях 
бюро и секретариате обкома партии, 
когда дело касалось персональной от-
ветственности должностных лиц за по-
рученный участок, были продуманны-
ми и взвешенными, нацеленными пре-
жде всего на выявление дополнитель-
ных резервов и устранение выявленных 
недостатков. Были иногда и жесткие 
выступления, когда шла речь о «не-
доступности» или «свечении нимба – 

символа святости» у отдельных руково-
дящих кадров.

В то же время Виталий Алексеевич 
всегда оберегал кадры, стремился ис-
пользовать все методы и приемы ра-
боты с ними. Была проведена большая 
воспитательная работа с руководителя-
ми хозяйств относительно приписок, 
очковтирательства, сокрытия посевных 
площадей, что позволило сэкономить 
значительное количество поливной 
воды, а главное – оздоровить атмосферу 
среди руководящих кадров, сберечь их. 

Бережно относился и к сотрудникам 
аппарата. Помнится, в организацион-
ном отделе работал сотрудник, к ко-
торому особых претензий по работе не 
было, но из-за характера не прижилась 
ни в аграрном отделе, ни в общем от-
деле обкома партии. Когда же она пе-

решла к нам в отдел, то сотрудни-
ки стали опять выражать недоволь-
ство из-за её неуступчивого харак-
тера. Прознав это, Виталий Алек-
сеевич вызвал меня.

– У вас в отделе всего одна жен-
щина. И вы, мужчины, не може-
те найти с ней взаимопонимания. 
Как же ваши работники работа-
ют с низовыми парторганизация-
ми, если в аппарате не можете най-
ти точек соприкосновения с ней? – 
спросил он. 

 Этого было достаточно, чтобы 
сделать всем нам должные выводы. 

Проработав два года вторым се-
кретарем обкома партии, Вита-
лий Брынкин зарекомендовал себя 
успешным партийным вожаком и 
топ-менеджером. 26 августа 1989 
года по предложению Сейлбека 
Шаухамановича IX сессия област-
ного Совета народных депутатов 
избирает его председателем облис-
полкома. В историческом плане  
В.Брынкин был последним пред-
седателем Кызылординского област-
ного исполнительного органа. 

Приоритетом деятельности обкома 
партии и облисполкома в те годы было 
использование экономических мето-
дов хозяйствования. К 1990 году совхоз 
Аральский, колхоз III Интернационал 
были переведены на самоокупаемость 
и самофинансирование, 15 хозяйств – 
на оплату труда от валового дохода, а в 
четырех хозяйствах внедрены чеки для 
взаиморасчетов.

Усилия руководства области были 
нацелены прежде всего на практиче-
ское обучение руководителей и специ-
алистов совхозов и колхозов. Как пра-
вило, местом для проведения таких 
практических занятий выбирались хо-
зяйства, где по тому или иному направ-
лению аграрной деятельности был на-
коплен некоторый положительный 
опыт. Так, на примере совхоза Кармак-
чинский были проведены семинары по 
производству жженого кирпича, вне-
дрению полного хозяйственного расче-
та, перевода совхоза на самообеспече-
ние и самофинансирование, а на опы-
те совхоза Жалагашский – семинар-со-
вещание по интенсивному ведению 
овцеводства, коневодства и верблюдо-
водства. При этом работа руководства 
совхоза Кармакчинский по примене-
нию новых форм хозяйствования была 
признана на бюро обкома партии поло-
жительной и рекомендована другим хо-
зяйствам для внедрения.

В ряде хозяйств Сырдарьинского и 
Теренозекского районов прошло не-
дельное обучение директоров совхо-
зов по вопросам увеличения производ-
ства кукурузы, интенсивному ведению 
мясного и молочного скотоводства, 
изучался опыт семейного звена Аба-
та Сулейменова по откорму молодняка 
крупного рогатого скота. 

На базе экспериментального совхо-
за имени Амангельды и опытной стан-
ции каракулеводства, занимавшейся 
развитием цветного каракулеводства, 
состоялись республиканские и област-
ные семинары по вопросам техноло-
гии производства сырья. Учеными и 
специалистами этого центра в эти годы 
была выведена породная подгруппа бу-
харского сура, признанная как Аман-
гельдинский заводской тип каракуль-
ской породы.

Семинары проводились в колхозе  
III Интернационал, совхозе имени 
50-летия Казахстана, машинно-испы-
тательной станции Сырдарьинского 
района, где рассматривались вопросы 
развития полеводства, технического пе-
ревооружения и внедрения новой сель-
скохозяйственной техники. 

Вся эта организационная работа 
была направлена на раскрытие твор-
ческого потенциала руководителей и 
специалистов АПК. Больше внимания 
стало уделяться качественному прове-
дению агротехнических мероприятий, 

эффективному использованию мине-
ральных удобрений, организации ра-
ционального полива риса. Повсемест-
но процессы уборки и очистки зер-
на были полностью механизированы, 
широко внедрялись автопоезда. Это 
позволило при меньших затратах – 
людских, материальных – добиться 
повышения отдачи поливных земель.

Возросло валовое производство не 
только риса, но и других зерновых и 
кормовых культур. Расширились по-
севные площади люцерны, кукурузы, 
картофеля и овощей. Рядом с посел-
ком Александровский (ныне – Талсу-
ат) и в районе 14 разъезда были введе-
ны специальные севообороты, кото-
рые обеспечивали овощами жителей 
Кызылорды.

В нескольких хозяйствах области 

появились фруктовые сады. На местах 
больше стало открываться перераба-
тывающих предприятий (цеха по пере-
работке мяса и овощей), что позволи-
ло улучшить снабжение населения об-
ластного центра продуктами питания 
через специализированные магазины.

Подверглись реконструкции и были 
практически заново отстроены молоч-
ные комплексы в ряде хозяйств обла-
сти, введено в строй немало кормоце-
хов и откормочных площадок для ин-
тенсивного развития овцеводства и 
мясного скотоводства. Увеличилась 
мощность птицефабрики за счет вво-
да дополнительных площадей, что по-
зволило закрыть потребности области 
в яйцах. 

В эти годы была заново рассмотрена 
и утверждена продовольственная про-
грамма области в разрезе аульных со-
ветов, городов и районов с разбивкой 
по срокам и конкретным исполните-
лям, включая и индивидуальный сек-
тор. Во всех хозяйствах и районах об-
ласти были разработаны программы 
«Зерно», «Корма и белок», утвержде-
ны мероприятия по ускоренному и 
устойчивому развитию общественного  
животноводства. 

В центре внимания В.Брынкина 
всегда находились проблемы Приара-
лья. Он всегда пользуясь статусом вто-
рого секретаря обкома партии и пред-
седателя облисполкома пытался дове-
сти до вышестоящих органов и насе-
ления страны боль и чаяния жителей 
низовьев Сырдарьи, вызванных обме-
лением Аральского моря. Этому были 
посвящены расширенный актив обла-
сти (июнь 1988 года), выездное засе-
дание президиума Академии наук Ка-
захской ССР (июнь 1990 года), в рабо-
те которых принимали участие первые 
руководители республики, ученые. По 
итогам выездного заседания Президиу-
ма Академии наук были приняты реко-
мендации, которые позже вошли в за-
конодательные и нормативные право-
вые акты Республики Казахстан.

Чуть позже Брынкин В.А. был в чис-
ле инициаторов принятия постановле-
ния Верховного Совета Республики 
Казахстан «О неотложных мерах по ре-
шению экологических и социально- 
экономических проблем в зоне При-
аралья», а также Закона РК «О соци-
альной защите граждан, пострадавших 
вследствие экологического бедствия в 
Приаралье». Более того, к проблемам 
Приаралья удалось привлечь и внима-
ние мирового сообщества. 

На моей памяти первый в истории 
области визит Её Королевского Вы-
сочества, принцессы Анны из Соеди-
ненного Королевства Великобрита-
нии, посетившей регион с благотво-
рительной миссией и обещавшей ока-
зывать содействие улучшению охраны 
здоровья женщин и детей через благо-
творительные организации и фонды 
Великобритании.

Также в эти годы удалось значитель-

но укрепить материальную базу здраво-
охранения и образования. Так, в 1986-
1990 годах по области были построены 
новые школы и пристройки к ним на 
6383 ученических места, дошкольных 
учреждений на 3120 мест, больниц – на 
1200 коек, амбулаторно-поликлиниче-
ских учреждений – на 750 посещений в 
смену. Достаточно сказать, что в горо-
де Аральске в эти годы были воздвиг-
нуты и сданы в эксплуатацию сред-
няя школа №62 на 730 мест, начальная 
школа на 160 мест, детский сад «Шаға-
ла» на 120 мест, а в поселке Камбаш – 
начальная школа на 100 мест. 

Даже в период стагнации экономи-
ки страны в 1991-1992 годы продол-
жалось наращивание этой базы. Было 
введено в эти годы школ на 6917 мест, 
дошкольных учреждений на 1130 мест, 

амбулаторно-поликлинических 
учреждений на 916 посещений в 
смену. 

Была принята и реализовыва-
лась областная социальная про-
грамма «Здоровье». В рамках неё 
в 1989 году были введены типовые 
областная инфекционная в Кы- 
зылорде, Аральская районная (175 
коек), Аральская инфекционная 
(50 коек) больницы, в 1992 году – 
областной консультационно-диа-
гностический центр и поликлини-
ка №6 в Кызылорде. В эти же годы 
был проведен капитальный ре-
монт областного родильного дома, 
введены в строй ряд сельских и 
участковых лечебных учрежде-
ний. Все это позволило в сравне-
нии с 1987 годом снизить к началу 
1992 года уровень детской смерт-
ности по области. И неслучайно 
население Аральского района все-
цело поддержало своего председа-
теля облисполкома, баллотировав-
шегося в апреле 1990 года по мажо-

ритарному Аральскому избирательно-
му округу №126 в качестве кандидата 
в депутаты Верховного Совета Казах-
ской ССР. 

НЕ ОТПУСКАЯ 
РАДОСТИ ТРУДА…

Верховный Совет двенадцатого со-
зыва сыграл особую роль в истории 
становления парламентаризма в Ка-
захстане. Это нашло отражение в при-
нятии ряда важнейших правовых ак-
тов, законодательном обеспечении по-
литики государства в 90-х годах. Важ-
нейшие из них – Закон «Об учрежде-
нии поста Президента Казахской ССР 
и внесении изменений и дополнений 
в Конституцию (Основной Закон) Ка-
захской ССР» от 24 апреля 1990 года, 
декларация «О государственном суве-
ренитете Казахской ССР» от 25 октя-
бря 1990 года, Конституционный закон 
«О государственной независимости 
Республики Казахстан» от 16 декабря 
1991 года, изменения в Конституцию 
Казахской Советской Социалистиче-
ской Республики от 20 апреля 1978 года 
и др. 

За время своей работы Верховный 
Совет рассмотрел и принял более 250 
законов, свыше 500 постановлений. 
Подавляющее большинство из них 
были впервые приняты как законы не-
зависимого Казахстана. Все эти изме-
нения и принятие новых законодатель-
ных актов оказало влияние и на после-
дующий процесс разработки проекта 
новой Конституции в 1993 году.

В феврале 1992 года в связи с созда-
нием в Казахстане института глав ад-
министраций в городе Ленинске (ныне 
Байконыр) была создана городская ад-
министрация, главой которой был на-
значен В.Брынкин. Сам город тогда 
получил статус республиканского зна-
чения, а прилегающие к нему поселки 
Торетам и Акай вошли в его состав. 

Необходимость создания в городе 
органа государственного управления 
Республики Казахстан было продикто-
вано политическими обстоятельства-
ми. В условиях распада Советского Со-
юза космический комплекс, в состав 
которого входили космодром «Байко-
нур» и город Ленинск, стали собствен-
ностью Казахстана.

Казахстанская администрация 
функционировала всего два с полови-
ной года. Но этот период в судьбе Бай-
коныра сыграл огромную роль. Несмо-
тря на все трудности переходного пе-
риода, именно в то время были зало-
жены основы создания городской ком-
мунальной службы, сформированы 
государственные органы РК, создана 
схема управления городом. Было по-
ложено начало демилитаризации кос-
модрома. И вся эта работа была выпол-
нена под руководством Виталия Алек-
сеевича вместе со своими заместите-

лями (Сарабекова Т., Нургалиев Е., 
Умирбаев А.), которые впоследствии 
избирались депутатами Верховного 
Совета РК, были выдвинуты на поли-
тические должности в центральных ор-
ганах власти. 

В своем интервью журналисту Ар-
ману Байтасову Халық Қаһарманы, Ге-
рой России, летчик-космонавт Талгат 
Мусабаев приводит такой факт. Пер-
вый его старт в космос состоялся 1 
июля 1994 года, где ему очень помог-
ли его друзья из администрации горо-
да (Брынкин В.А., Нургалиев Е. и его 
супруга Сара), которые по его прось-
бе обеспечили Флагом Республики Ка-
захстан, снятого с флагштока в каби-
нете у самого главы администрации, и 
Кораном, которые вместе с ним побы-
вали в космосе. Он до сих пор благода-

рен Виталию Алек-
сеевичу и Ергазы 
Мейргалиевичу за 
то, что они исправи-
ли оплошность цен-
тральных органов 
того периода. 

В целом Виталия 
Алексеевича можно 
считать непосред-

ственным участником космической 
программы Казахстана. Так, в октя-
бре 1991 года он будучи председате-
лем облисполкома присутствовал и 
при отправлении в космос Тохтара 
Аубакирова. 

Позже Виталий Алексеевич будет 
работать в Администрации Президента 
РК, акимом Тургайской области, зам- 
акима Павлодарской области. Мне 
приходилось в этот период встречать-
ся с ним на собраниях и совещани-
ях. И всегда он с теплотой вспоминал 
должностных лиц и жителей низовьев  
Сырдарьи, которые всегда оказывали 
ему поддержку в его начинаниях. 

Вот как выразился о 
своем друге и соратни-
ке государственный и 
общественный деятель 
Оралбай Абдыкаримов: 

«Виталий Алексеевич родился и жи-
вет, начиная с 2000 года, в России. 
Но сердцем всегда был и есть в Казах-
стане. Проживая в многомиллионной 
Москве, иногда чувствует себя оди-
ноким. И с нетерпением ждет той ми-
нуты, когда приедет в Казахстан, что-
бы встретиться и увидеть своих дру-
зей, попить с ними кумыса, шубата 
или чая, предаться воспоминаниям о 
днях минувших. Регулярно, практи-
чески ежегодно, несмотря на состоя-
ние своего здоровья, старается прие-
хать сюда и получить позитивный за-
ряд эмоций от своих бывших коллег 
по работе в комсомольских, партий-
ных и исполнительных органах, от-
дать дань уважения близким по духу 
людям, кто ушел из жизни. Отдавая 
должное казахскому народу, радует-
ся успехам и позитивным переменам 
родного Казахстана, с теплотой и гор-
достью вспоминает годы, проведен-
ные здесь».

Представители старшего поколения 
жителей Приаралья наверняка помнят 
его доклад «Феномен Ауельбекова» на 
научно-практической конференции, 
посвященной 90-летию этой легендар-
ной личности, который публиковался 
в местной печати. Семьи Ауельбекова и 
Камалиденова признательны ему за то, 
что каждый свой приезд в Казахстан он 
начинает с посещения могил их родите-
лей, отдавая дань уважения людям, сы-
гравшим судьбоносную роль в его жиз-
ни. Это свидетельствует о высоких че-
ловеческих, духовных и нравственных 
качествах Виталия Алексеевича.

Следуя заповеди казахского народа 
«Өлі разы болмай, тірі байымайды», ко-
торая означает «Пока не успокоится дух 
умершего, живые не достигнут цели», 
он просит окружающих его друзей – 
мусульман прочитать молитву в честь 
усопших в местах их захоронений. 

За самоотверженный труд В.Брын-
кин награжден многими государствен-
ными наградами СССР, ВЛКСМ и Ре-
спублики Казахстан. Получая в 2005 
году высокую государственную награ-
ду в честь 50-летия космодрома «Бай-
конур» из рук Президента РК, он ска-
зал: «Для меня самая высокая награ- 
да – это орден «Достық» – символ 
братства и дружбы, суть казахского на-
рода, который стал для меня родным. 
Без дружбы, сотрудничества, взаимо-
понимания не было бы и «Байконура».

Выйдя на заслуженный отдых Вита-
лий Брынкин продолжает обществен-
ную работу, укрепляя связи государ-
ственных структур и народов Казах-
стана и России посредством поездок 
в страну своего становления и взрос-
ления, организации дружеских встреч 
комсомольских активистов в Алматы и 
Москве. В канун юбилея хочется поже-
лать ему крепкого здоровья, оптимиз-
ма и бодрого настроения! Пусть Ваши 
усилия по укреплению мира и друж-
бы между нашими государствами и на-
родами всегда будут плодотворными и 
успешными! 

Кенес МАХАМБЕТОВ,
ветеран труда, Астана

”
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ПРИДОРОЖНЫЙ СЕРВИС

Больше месяца назад вблизи приго-
родного аула Бирказан открылся сер-
висный центр ИП «Ербол Орынбаев». 
На участке площадью 1,5 тысячи квад- 
ратных метров созданы все условия для 
водителей автотранспорта и пассажиров, 
в том числе и большегрузных фур. Ком-
плекс состоит из гостиницы на 25 мест, 
кафе на 100 посетителей, газозаправки, 
вместительной автостоянки и магазина. 
Для удобства посетителей здесь отдельно 

построены отапливаемый санузел, а 
также душевая. По 

словам Е.Орынбаева, пока в комплек-
се работают пять человек, при выходе 
на полную мощность есть возможность 
трудоустроить дополнительно еще около 
десяти местных жителей. 

Предприниматель давно вынашивал 
идею создать бизнес у автодороги. В свое 
новое детище он вложил 100 миллионов 
тенге личных средств, плюс воспользо-
вался государственной поддержкой – че-
рез фонд «Даму» взял льготный кредит в 
размере 150 миллионов тенге под шесть 
процентов сроком на пять лет. 

Ербол трудится не покладая рук вме-
сте со всей семьей. Недалек 

тот день, 

когда здесь также начнут функциониро-
вать СТО, вулканизация, автомойка. А 
еще мужчина рядом с комплексом наме-
рен построить автозаправочную станцию. 

Как признается собеседник, пока в 
комплексе мало посетителей, посколь-
ку многие еще не в курсе об открытии 
нового сервисного центра. Постепен-
но привлекать клиентов помогают со-
временные электронные приложения, 
такие как Яндекс-карта и 2ГИС. Пред-
приниматель большое внимание уде-
ляет качеству предоставляемых услуг. 
В кафе широкий выбор национальных 
блюд и напитков, здесь уютно и ком-
фортно для отдыха водителей после 
долгих и тяжелых поездок. 

Напоследок такие цифры: на участ-
ке международного автобана «Западная 
Европа – Западный Китай» вдоль на-
шей области действуют 54 придорож-
ных комплекса, из них 49 соответству-
ют национальным стандартам. 

Ботагоз 
АЖАРБАЕВА
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Согласно оценке замести-
теля председателя Агент-
ства РК по регулированию и 
развитию финансового рын-
ка Олжаса Кизатова, потре-
бительские кредиты в стра-
не имеют более семи мил-
лионов казахстанцев. Это 
почти 80% экономически ак-
тивного населения страны. 
Для сравнения, этот показа-
тель в США равен 20%. Око-
ло 1,5 млн казахстанцев име-
ют просроченную задолжен-
ность по кредитам. В их чис-
ло входят кредиты в банках 
и микрофинансовых орга-
низациях, а также часть зай-
мов, переданных коллектор-
ским агентствам. 

В прошлом году населе-
ние страны набрало потре-
бительских займов на более 
чем 1,5 трлн тенге. При этом 
уровень займов с просро-
ченной на более чем 90 дней 
задолженностью составил 
921 млрд тенге. И рост креди-
тования у нас продолжается, 
обгоняя повышение зарплат 
и реальных доходов. 

Самый популярный про-
дукт – это потребительские 
беззалоговые кредиты. По 
данным Первого кредитно-
го бюро, общий кредитный 
портфель всех физических 
лиц в Казахстане на 1 ноября 
2023 года составил 18,8 трлн 
тенге. Согласно результатам 
опроса среди БВУ, которые 
проанализировали аналити-
ки экономического канала 
Data Hub, в прошлом году в 
стране зафиксирован исто-
рический максимум по об-
щему числу заявок на потре-
бительские кредиты без за-
логов. Общая сумма займов 
по этому виду кредитова-
ния в третьем квартале 2023 
года составила 19,1 млн тен-
ге, что на 1,6 % больше, чем 
за второй квартал 2023 года.

Эту тему подняли на пле-
нарном заседании Мажилиса 
Парламента в октябре про-
шлого года. Депутаты гово-
рили о том, что высокая за-
кредитованность казахстан-
цев связана с низким уров-
нем жизни людей, так как кре-
диты на текущее потребление 
уже берут не только на при-
обретение дорогих айфонов 
или организацию тоев, но и 
для покупки элементарных 
продуктов питания.

Стоит ли этому удивлять-
ся? Специалистов, приду-
мавших столь хитроумный 
маркетинговый ход, можно 
понять. Кредитование с от-
срочкой – один из давно от-
работанных методов повы-
шения продаж. 

Согласно информации 
аналитиков Data Hub, коли-
чество бедных людей в на-
шей стране в прошлом году 
перевалило за 1,1 млн чело-
век. Первое кредитное бюро 
отмечает – это самый высо-
кий показатель за почти 13 
лет, по крайней мере, с на-
чала 2011 года. По данным 
Национального Бюро стати-
стики этот уровень в нашей 
стране значительно вырос 
именно во втором кварта-
ле 2023 года. Сильнее всего 

бедность ощущалась в Тур-
кестанской области – 9,7%. 
На втором месте оказались 
жители области Жетысу – 
7,7%. В нашей области он со-
ставил – 5,7 %, что тоже, хоть 
не намного, но выше респу-
бликанского уровня, кото-
рый на тот период был 5,1%. 

Опрос, проведенный кор-
респондентом «КВ» среди 
кызылординцев показал, 
что 50 процентов опрошен-
ных тратят только на еду 
примерно 70% своих дохо-
дов. И у всех у них есть кар-
ты-рассрочки, которыми они 
регулярно пользуются, в 
том числе и для покупки про-
дуктов питания. Как сказала 
одна знакомая: тратишь, как 
будто это твои деньги, пока 
не придет СМС-оповещение 
об очередном платеже. А в 
последующие месяцы по-
полняешь счет, отказывая 
себе практически во всем.

Понятно, что когда есть 
спрос, то будут и предложе-
ния. Поэтому банки и пред-
лагают населению беспро-
центные кредиты и рассроч-
ки. Но так проблему бедно-
сти в стране не решить, ско-
рее, наоборот, людей такими 
предложениями все глубже 
и глубже загоняют в кредит-
ную кабалу. Вот и получает-
ся, образно говоря, обед – в 
рассрочку, а ужин – в микро-
кредит. А если еще прихо-
дит СМС-уведомление о том, 
что несмотря на имеющий-
ся кредит одобрено еще 500 
тысяч тенге, которые мож-
но получить лишь нажатием 
ссылки на телефоне, то вы, 
сами того не заметив, стано-
витесь обладателем еще од-
ного займа. 

Понятно, что люди берут 
кредиты не от хорошей жиз-
ни. Реальность такова, что 
им не помогают ни растущие 
пенсии, ни повышение зар-
платы, поскольку все съеда-
ет инфляция. И так месяц за 
месяцем, и нет никакого шан-
са накопить свой капитал. 

Не люблю и не хочу да-
вать никаких советов. Каж-
дый сам распоряжается сво-
ими финансами. Но считаю, 
что раз банки могут давать 
беспроцентные потреби-
тельские кредиты, да еще в 
рассрочку на несколько ме-
сяцев, простым людям на 
колбасу, то почему нельзя 
направить эти денежные по-
токи в реальный сектор эко-
номики. К примеру, выда-
вать беспроцентные займы 
в рассрочку тем, кто желает 
открыть свое дело. И если 
такой кредит идет на цели, 
которые смогут сделать че-
ловека успешнее, созда-
дут новые возможности за-
работка, то тогда и уровень 
бедности в стране значи-
тельно сократится.

Я не против рассрочек, си-
туации бывают разные. Мно-
гим семьям они помогают 
выживать. Однако всегда 
надо помнить старую народ-
ную мудрость: «Берешь чу-
жие деньги, а отдавать при-
ходится свои».

Наталья ЧЕРНЕЙ

СОЦИУМ

Для расшире-
ния прав и воз-

можностей женщин Казах-
стана самые крупные орга-
низации объединились и со-
здали Альянс женских сил 
Казахстана, поставив пе-
ред собой задачу – повыше-
ние качества жизни и благо-
состояния женщин, защита 
их прав и интересов, а так-
же семьи и детей. Организа-
тором объединения высту-
пила известный обществен-
ный деятель, президент Ас-
социации деловых женщин 
Казахстана Раушан Сарсем-
баева. В нашей области фи-
лиал этого объединения соз-
дан в 2021 году, председате-
лем стала Рахима Ахметова. 

– Достаточно давно ра-
ботаю в сфере женской по-
литики, – рассказала она. – 
Полагаю, что мой много-
летний опыт работы с да-
мами дает мне право счи-
тать себя экспертом в этой 
сфере. Сегодня женский во-
прос стал одним из бурно 
обсуждаемых в обществе. 
Возможно, это результат ра-
боты женских обществен-
ных организаций. Поэтому 
Альянс стремится заявить 
о себе, занимаясь конкрет-
ными делами, приносящи-
ми пользу для общества.

Как отмечает Р.Ахмето-
ва, с первых лет независи-
мости в нашей стране дей-
ствует целостная государ-

ственная политика по улуч-
шению положения женщин. 
Главная её цель – полное и 
равноправное участие жен-
щин в политике, экономи-
ке, социальной и культур-
ной жизни на всех уров-
нях. Деятельность Альянса 
проводится в соответствии 
с требованиями этой стра-
тегии посредством реали-
зации конкретных инициа-
тив и проектов. Это работа 
Клуба женщин-политиков, 
школы женского полити-
ческого лидерства, школы 
юных лидеров, организация 
социально ориентирован-
ных проектов на актуаль-
ные темы в обществе. 

Клуб женщин-полити-
ков создан в области в 2012 
году, до недавнего времени 
его возглавляла Р.Ахметова. 
В состав объединения вхо-
дят известные и опытные 
женщины-лидеры, пред-
ставители местных госор-
ганов, депутаты маслиха-
тов, руководители учрежде-
ний, СМИ. Можно сказать, 
что члены Клуба выступают 
как менторы, они делятся 
своим профессиональным 
и политическим опытом ра-
боты с молодёжью.

В школе женского поли-
тического лидерства обуче-
ние проходит по определен-
ной программе, на сегодня 
его прошли 25 человек. Ос-
новная задача – подготовка 

лидеров из числа наиболее 
активных женщин.

Школа юных лидеров 
ориентирована в основном 
на молодежь, обучающу-
юся в общеобразователь-
ных учебных заведениях. 
Специальная дискуссион-
ная площадка организова-
на на базе школы-лицея №7 
города Кызылорды. Чле-
ны регионального филиала 
Альянса проводят совмест-
но с учащимися акции раз-
ного формата, стараются 
привить юношам и девуш-
кам навыки здорового обра-
за жизни, обсуждают важ-
ные темы, учат раскрывать 
лидерские качества.

В перспективе такие 
школы планируют создать 
в других общеобразователь-
ных учреждениях города и 
районов. А пока Клуб лиде-
ров из числа студентов соз-
дан и действует в высшем 
педагогическом колледже 
имени Маншук Маметовой. 

– Без ложной скромно-
сти могу сказать, что орга-
низация социальных про-
ектов – мой любимый ко- 
нек, – говорит она. – Я сама 
с огромным удовольствием 
занимаюсь как их разработ-
кой, так и дальнейшей реа-
лизацией. Будучи в област-
ном Альянсе руководителем 
Клуба женщин-политиков, 
инициировала проведение 
двух социальных проектов – 

«Аналар – асыл жандар» в 
поддержку сельских мно-
годетных матерей и «Әйел-
дер – елдің көркі», посвя-
щенный успешным сель-
ским женщинам-тружени-
цам. Проекты активно ос-
вещались в соцсетях.

По инициативе Альянса в 
течение 2023 года в ряде рай-
онов при поддержке акима-
тов были организованы фо-
румы сельских женщин-тру-
жениц. На них чествовали 
простых женщин, работаю-
щих санитарками, техничка-
ми, почтальонами или же яв-
ляющихся домохозяйками. 

Еще одна главная задача 
Альянса – пропаганда се-
мейных ценностей, воспи-
тание у молодежи уважения 
к матери, преклонения пе-
ред ней.

– Сегодня женщины хо-
тят реализовать себя не 
только как матери, храни-
тельницы семейного оча-
га, они желают быть востре-
бованными и успешными 
в различных отраслях жиз-
ни, – отмечает Р.Ахмето- 
ва. – Современная обра-
зованная женщина с пыт-
ливым умом, деловыми и 
нравственными качествами 
не может быть простым со-
зерцателем событий, про-
исходящих в стране и мире. 
Из собственного многолет-
него опыта работы знаю: в 
женском движении хватает 
актуальных тем и незапол-
ненных ниш. Так что нам 
есть куда стремиться и над 
чем еще работать. 

Инна БЕКЕЕВА

В чем сила женщины?
ГЕНДЕРНАЯ ПОЛИТИКА

Тук, тук, гостей примете?
Международная автомагистраль «Западная Европа – Западный 

Китай» стала основой развития придорожного бизнеса в регионе. 
Вдоль автокоридора продолжается строительство необходимой ин-
фраструктуры и объектов сервиса. 

НУ И НУ!
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– Тогда-то и посоветовали соседи 
пить молоко козы зааненской породы. 
Врачи не отрицали, мол, лишним не бу-
дет. Брат мужа нашел такую козу и при-
вел ее к нам во двор на некоторое вре-
мя. Кстати, тогда Жанторе не мог ходить, 
передвигался на инвалидной коляске. 
Каждый день я доила козу, фильтрова-
ла молоко, а супруг пил его натощак све-
жим и парным. Результат налицо – через 
три месяца муж встал на ноги. Но после 
перенесенного инсульта ему было запре-
щено работать, – рассказала Гульназ. 

Этот чудесный случай исцеления 
прибавил оптимизма домочадцам. По-
советовавшись с мужем и детьми, жен-
щина решила открыть ферму. Почтен-
ные аксакалы поддержали ее идею, 
утверждая, что козье молоко принесет 
прибыль, да и пользы от него для здо-
ровья немало.

В октябре 2021 года она приняла 
участие в конкурсе, организованном в 
рамках нацпроекта по развитию пред-
принимательства на 2021-2025 годы, и 
выиграла безвозмездный грант в раз-

мере свыше 1,2 миллиона тенге. На эти 
деньги приобрела десять коз. 

– Козы этой породы хорошо дают мо-
локо, отличаются плодовитостью. В пер-
вый окот самка приносит одного козлен-
ка, а в последующем обычно рождаются 
двойни, порой появляются на свет чет-
веро детенышей. Они рождаются зрячи-
ми, с хорошо развитым шерстным по-
кровом и спустя несколько часов уже 
резво скачут, – поделилась Гульназ. 

Козы хорошо адаптируются к раз-
нообразным климатическим услови-
ям, могут переносить сильные морозы 
и жару. Питаются в основном сеном, 
соломой и зеленой травой. После окота 
начинается продажа молока местным 
жителям. В числе постоянных покупа-
телей соседи, также поступают заказы 
из санаториев и детских садов.

В перспективе Гульназ планирует 
увеличить поголовье коз и расширить 
хозяйство. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Пейте молоко – будете здоровы!
Жительница поселка Жанакорган Гульназ Сулейменова из чис-

ла людей с ограниченными возможностями – у нее третья группа 
инвалидности. Ее супруг Жанторе в связи с перенесенным в 2019 
году инсультом был вынужден оставить прежнее место работы. 
По словам врачей, слишком высокое артериальное давление ска-
залось на сердце. Таким образом, единственный кормилец в се-
мье оказался прикованным к больничной койке. Сейчас он инва-
лид второй группы. 
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В соответствии с подпунктом 5-14) 
пункта 2 статьи 10 Закона Республи-
ки Казахстан «Об охране, воспроиз-
водстве и использовании животно-
го мира», приказом министра эколо-
гии, геологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан от 24 мая 2022 
года №180 «Об утверждении Правил 
субсидирования повышения про-
дуктивности и качества продукции 
аквакультуры (рыбоводства), а также 

развития племенного рыбоводства» 
(зарегистрировано в Реестре госу-
дарственной регистрации норма-
тивных правовых актов за №28188) 
акимат Кызылординской области  
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить объемы субсидиро-
вания повышения продуктивности 
и качества продукции аквакуль-
туры (рыбоводства) на 2024 год  
согласно приложению к настоя- 

щему постановлению.
2. Контроль за исполнением на-

стоящего постановления возложить 
на курирующего заместителя акима 
Кызылординской области. 

3. Настоящее постановление вво-
дится в действие по истечении десяти 
календарных дней после дня его пер-
вого официального опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н. Налибаев

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области 
от «___» ______________ 2024 года №______

Объемы субсидирования повышения продуктивности и качества продукции аквакультуры (рыбоводства) на 2024 год

№ Виды субсидий Единица 
измерения

Субсидируемый 
объем

Сумма субсидии, 
тыс. тенге

1. Субсидии на возмещение расходов за приобретение рыбных кормов
1.1. карповых и их гибридов килограмм 43 086,0 4524,0
2. Субсидии на возмещение расходов по приобретению рыбопосадочного материала

2.1. молодь карповых и их гибридов (до 30 грамм) штук 200 000 3000,0
3. Субсидии за приобретенное рыбоводно-биологическое обоснование

3.1. рыбоводно-биологическое обоснование штук 8 2000,0

Итого: 9524,0

ПРОЕКТ

Об утверждении объемов субсидирования повышения продуктивности 
и качества продукции аквакультуры (рыбоводства) на 2024 год

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

ПРОФЕССИЯ

Сейчас ситуация изменилась. По-
сле регистрации заявления телефон 
устанавливают в течение месяца. То 
же самое и с вызовом монтёра: утром 
подаешь заявку, уже через час-дру-
гой специалист стоит у порога твое-
го дома. 

В целом за эти годы в сфере теле-
фонизации прошла большая эволю-
ция. Один из тех кто принимал уча-
стие в модернизации отрасли – мон-
тер связи Женис Абдреимов. Ро-

дился и вырос он в посёлке Шие-
ли, окончил среднюю школу №47 
имени М.Ломоносова, в 2003 году – 
колледж академии транспорта и 
коммуникаций по специальности 
«автоматизация и управление». По-
сле устроился на работу монтёром в 
местный узел связи. Первым его на-
ставником был Шархан Ашимханов, 
который на практике учил молодого 
специалиста премудростям профес-
сии. Парень все схватывал на лету и 

совсем скоро о нем стали хо-
рошо отзываться клиенты. 

Сейчас Женис один из 
опытных работников 

Шиелийского линей-
но-технического от-
дела Кызылордин-
ского департамента 
эксплуатации сети 
доступа. За добро-
совестный труд 
ему не раз вручали 
благодарственные 
письма и грамо-
ты. Он устраняет 
неисправности на 
линии, устанавли-
вает телефоны, вы-

полняет ряд других 
технических работ. Желание клиен-
та для него закон. 

Он охотно делится опытом с мо-
лодым коллегой Ержаном Каппаро-
вым. Всего в Шиелийском линей-
но-техническом отделе трудятся 12 
монтёров связи. 

Остается добавить, что Ж.Абдре-
имов – глава дружной семьи, вме-
сте с супругой Нурзадой Нуралие-
вой воспитывает троих детей.

Максут ИБРАШЕВ

Желание клиента – закон

Наверняка люди старшего поколения помнят 
времена, когда установить в доме телефон было 
делом непростым. Граждане записывались  
в очередь на его установку, а ожидание  
растягивалось на годы. Потом месяц или  
даже больше приходилось ждать мастера  
после вызова на дом.

Случайная
 встреча

Кри-
ки и разъ- 

яренные го-
лоса мужчин до-

носились до нее все 
ближе и ближе. По-

чему-то ей стало страш-
но. Выключив везде свет, Ла-

риса, затаив дыхание, прислу-
шивалась к их выкрикам. Ее вдруг 

осенило. «Зачем мне все это надо? 
Пойду спать», – решила она и на-
правилась в сторону спальни. Нео-
жиданно постучали в дверь. Бешен-
но заколотило сердце, чувство страха 
будто связало ее руки и ноги. 

– Кто там? – еле слышно спро-
сила Лариса.

– Откройте, помогите, – услы-
шала она в ответ. 

 Дрожащими руками она приот-

крыла дверь, 
и увидела мужчину с 

окровавленной рукой. Его белая 
рубашка была в крови и грязи. 

– Что с вами? – вскрикнула она 
и побежала за телефоном, чтобы 
вызвать скорую помощь. 

Спустя некоторое время они уже 
направлялись на машине в больни-
цу. Как только добрались до лечеб-
ного учреждения, мужчина неожи-
данно потерял сознание. 

– Доктор, он живой? – спроси-
ла она врача.

– Жить будет, но вот как это еще 
вопрос. Ваш муж родился в рубаш-
ке. Еще немного и нож мог попасть 
в самое сердце, – сказал врач. 

 «Какой еще муж», – подумала 
про себя Лариса. 

 Мужчину определили в хирур-
гическое отделение и начали про-
водить экстренную операцию. 

– Возможно, будем искать до-
нора. Ваш муж потерял слишком 
много крови, – сообщил доктор, 
выходя из операционной. 

«Опять муж. Никакой он мне не 
муж!» – снова про себя возмути-
лась девушка. 

 Донора крови искать не при-
шлось. Марат благодаря своей вы-
носливости выкарабкался из лап 
смерти. Не зря он с юных лет за-
нимался спортом. С годами трени-
ровки закалили его тело и дух. 

Он был владельцем спортивного 
клуба и сам тренировал ребят в сек-
ции бокса. Буквально через улицу 
работал еще один спортивный клуб, 

представители которого со 
временем увидели в нем кон-

курента и решили убрать его со 
своего пути. Однажды поздним ве-
чером они подкараулили его и на-
пали на него толпой, избили и на-
несли несколько ножевых ранений. 
От полученных травм он потерял 
сознание. Подумав, что он умер, на-
павшие кинулись прочь. Но Марат 
пришел в себя и, собрав волю в ку-
лак, пополз к ближнему дому, где 
жила Лариса. 

Чудом спасшийся мужчина все 
не мог вспомнить имя женщины, 
которая помогла ему.

– Скажите, а кто меня при- 
вез? – спросил он врача, пришед-
шего к нему в палату на осмотр.

– Вы не помните? Ваша жена, – 
машинально ответил доктор, осма-
тривая его раны.

«Жена?» – удивился Марат и за-
думчиво посмотрел на дверь. 

– А где она? – спросил он.
– С того дня мы ее не видели, – 

пожал плечами доктор и ушел что-

то записывая в историю 
болезни.

 Прошла неделя с того самого 
дня. Он постепенно восстанавли-
вался, медленными шагами пере-
бирался по палате. Врач одобри-
тельно кивал головой и все утешал, 
что скоро у него будет возможность 
вернуться домой, к жене. 

«Какая жена?! Кто она?!» – все 
недоумевал Марат, а спросить об 
этом не решался.

Ранним утром на очередные про-
цедуры он пошел один, уже без со-
провождения медсестры. За время 
его отсутствия в палате ему поменяли 
постельное белье, полотенце и при-
несли немного каши и хлеб с маслом. 
Вдруг он ощутил знакомый запах ду-
хов. «Это какое-то наваждение», – 
подумал он и сел на кровать. Вдруг он 
увидел в дверях девушку, которая по-
могла ему добраться до больницы. 

– Я не хотела вас беспокоить, – 
смущаясь от его взгляда, пробормо-
тала Лариса. – На ее лице засияла 
добрая улыбка. – Мне было не по 
себе все эти дни. Хотела справить-
ся о вашем здоровье.

– Со мной все хорошо, – отве-
тил он. – Вот мы и познакомились. 

…Марата выписали через не-
сколько дней. Все это время она 
навещала его, делала ему перевязки 
и каждое утро готовила ему каши. 

Позже хулиганов, напавших на 
него, задержали. Свое дело он не 
оставил, но некоторое время не 
мог проводить тренировки. Вскоре 
влюбленные поженились, сыграли 
свадьбу в кругу родных и близких. 

Индира АБДРАХМАНОВА

ЖИТЕЙСКИЕ  ИСТОРИИ

Вечером ей было не до 
чтения книги. Голоса с 
улицы раздавались все 
сильнее и сильнее. 
Казалось, что еще 
немного и дра-
ка перерас-
тет в нечто 
боль-
шее.

В ПРЕДДВЕРИИ ПРАЗДНИКА

Смысл даты всем близок и поня-
тен. В СССР День печати был связан 
с двумя датами: днем рождения Кар-
ла Маркса и первым выходом в свет 
газеты «Правда». В Казахстане имен-
но 2 февраля в далеком 1913 году ка-
захскими интеллигентами была со-
здана газета «Казах», ставшая пред-
шественником отечественной про-
фессиональной журналистики. 

 В нашей области есть две област-
ные газеты-старожилы – «Кызылор-
динские вести» и «Сыр бойы». Пер-
вый номер «КВ» вышел в свет 1 ян-
варя 1930 года, тогда она называлась 
«Ленинский путь». 2 марта 1965 года 
выпуск газеты тиражом 13 тысяч эк-
земпляров возобновился под новым 
названием «Путь Ленина», а с осени 
1991 года и по сей день она выходит 
под нынешним названием. 

За годы своего существования 
наше издание пережило немало 
трудных этапов, в том числе пере-
стройку и нелегкие 90-е годы. Тем не 
менее, оно продолжало держаться на 
плаву, в том числе благодаря авто-
рам и их высоким моральным прин-
ципам. Даже в конце 90-х, когда со-
трудники редакции месяцами не по-
лучали зарплату, они не уволились и 
достойно продолжали дело тех, кто 
создал и издавал газету, несмотря ни 
на что. 

И сегодня наши газеты идут в ногу 
со временем, предоставляя цифро-
вые услуги. У нас востребованные 
сайты, растет число подписчиков в 
популярных социальных сетях. Но 
следует помнить, что бумажный фор-
мат газеты остается таким же необхо-
димым, надежным источником про-
веренной информации. Журнали-
сты «КВ» и «СБ» выезжают в райцен-
тры, отдаленные села. Будни, празд-
ники, достижения, проблемные 
вопросы, обращения населения – 

все это в центре внимания област-
ных изданий.

Безусловно, все наши усилия 
были бы напрасны без читателей и 
подписчиков. Именно их поддержка, 
вера и надежда помогают нам полно-
ценно работать, ставить новые цели и 
двигаться вперед. Наши бессменные 
и преданные подписчики – это учи-
теля и врачи. Но даже среди них ино-
гда возникают недовольства, мол, за-
чем выписывать, все равно не читаем 
газеты. А потом обращаются, просят 
опубликовать материал, к примеру, 
для отчета или посвященный к юби-
лейной дате педагога, врача, знако-
мых... Потом снова названивают: вы-
шла ли статья и где можно найти этот 
номер. Парадокс, однако. 

Припоминаю случай, как в нача-
ле нулевых, когда только пришла ра-
ботать в редакцию, к нам обратилась 
кызылординка, которая несколько 
лет не могла подтвердить, что в дет-
стве она была узницей концлагеря. 
Из документов имелась только вы-
резанная газетная статья об узни-
ках концлагерей, где на фотографии 
среди детей за колючей проволокой 
была и она. Куда мы только не от-
правляли запросы, столько усилий и 
переживаний было. Как оказалось – 
не зря. Женщина добилась статуса 
бывшей несовершеннолетней узни-
цы концлагеря. Кроме того, Герма-
ния выплатила ей компенсацию как 
бывшей узнице фашизма. И эта по-
желтевшая газетная страница ста-
ла неоспоримым доказательством. 
Не зря ведь говорят: что написано 
пером, того не вырубишь топором. 
И скольких таких людей было, для 
кого именно газета становилась ис-
тиной в последней инстанции, и не 
счесть. Иногда приходится встре-
чать людей, о которых раньше пи-
сала, и каждый раз радуюсь их успе-

хам, когда они рассказывают о своих 
достижениях. 

Нам часто говорят, что многие 
наши публикации подготовлены по 
поручению акимата. Да, мы выпол-
няем госзаказ, но в нем, поверьте, 
много полезного, что возвращает нас 
к истокам. К тем основам, которые 
мы постепенно утрачиваем. Добав-
лю, нынешнему руководству области 
интересно прочувствовать со стра-
ниц наших газет настроение кызыл- 
ординцев, узнать их мнение по пово-
ду принимаемых решений. Потому 
что пресса была и остается для вла-
сти серьезным источником обратной 
связи с населением. И благодаря пу-
бликациям наших журналистов, ко-
торые озвучивают мнения, точку зре-
ния, позицию, отклики, предложе-
ния и пожелания читателей, облаки-
мат и Правительство узнают о них. 

Сегодня идет полномасштаб-
ный процесс формирования ново-
го гражданского общества, и роль 
СМИ здесь невозможно переоце-
нить, поскольку усилиями журна-
листской братии последние новости 
и мнения экспертов доходят до све-
дения читателей. От уровня их про-
фессионализма зависит эффектив-
ность модернизации общества, к ко-
торой призывает Президент страны. 
К сожалению, сегодня в Instagram, 
Facebook публикуется все что угодно, 
и редко кто несет ответственность за 
свои слова, фото или видео. Поэто-
му только официальные масс-медиа 
остаются надежным источником ин-
формации, кому можно довериться, 
поскольку на них возложена боль-
шая ответственность – дать полную, 
объективную картину происходяще-
го, при этом выполнив все грамотно 
и профессионально.

Считаю, что Национальный день 
печати еще больше подчеркнет 
важность отечественных СМИ. С 
наступающим праздником, дорогие 
коллеги! 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Надежный и верный рупор
Через несколько дней, 2 февраля, в Казахстане впервые от-

мечается Национальный день печати. 

В соответствии со статьей 27 
Закона Республики Казахстан                      
«О местном государственном 
управлении и самоуправлении в 
Республике Казахстан», прика-
зом министра сельского хозяйства  
Республики Казахстан от 30 мар-
та 2020 года №107 «Об утвержде-
нии Правил субсидирования по-
вышения урожайности и качества 
продукции растениеводства» (за-

регистрировано в Реестре государ-
ственной регистрации норматив-
ных правовых актов за №20209) 
акимат Кызылординской области 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить объемы бюджет-
ных средств на субсидирование 
развития семеноводства на 2024 
год по Кызылординской области 
согласно приложению  к настоя-
щему постановлению.

2. Контроль за исполнением 
настоящего постановления возло-
жить на курирующего заместителя 
акима Кызылординской области.

3. Настоящее постановление 
вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней по-
сле дня его первого официально-
го опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н. Налибаев

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области
от « __ » _____________ 2024 года № ______

Объемы бюджетных средств на субсидирование развития семеноводства на 2024 год 
по Кызылординской области

ПРОЕКТ

Об утверждении объемов бюджетных средств на субсидирование 
развития семеноводства на 2024 год по Кызылординской области

Показатель Объемы бюджетных средств на субсидирование, тысяч тенге
Местный бюджет 173 256
Всего 173 256

Для размещения рекламы в областных газетах «Кызылординские вести» и 
«Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», «Ақмешіт апталығы», а также в 

районных газетах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058), 
70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.
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С переменным успехом 

«Кайсар» продолжает УТС в Тур-
ции, наигрывая основной состав ко-
манды в контрольных матчах с ко-
мандами стран Европы и Азии.

В минувший четверг подопечные Виктора 
Кумыкова встретились с вице-чемпионом 
Венгрии сезона-2022 – ФК «Кишварда» из 
одноименного города. Игра завершилась со 
счетом 3:2 (0:0) в пользу мадьяров.

В составе «Кайсар» выступили: Сикач, 
Кенесбек, Приндета, Сатышев, Калмура-
тов (Ярышев, 46), Сахалбаев (к) (Бородин, 
46), Милойко, Норбеков (Зульфикаров, 46),  
Совпель (Жалмукан, 46), Жангылышбай 
(Махан, 46), Торекул (Айманов, 46). Автора-
ми голов стали Марлен Айманов (61 минута) 
и Дмитрий Бородин (64, с пенальти).

Вчера поздно вечером кайсаровцы сыгра-
ли с иранским ФК «Шамс Азар» (Казвин).

***
Болеем за узбеков и таджиков 

В Катаре продолжается финаль-
ный этап Кубка Азии, в спор за ко-
торого вступили 24 команды стран 
Жёлтого континента.

По итогам игр в группах в следующий  
раунд соревнований пробились две коман-
ды из СНГ – сборные Узбекистана и Таджи-
кистана. Из группы не смогла выйти сбор-
ная Кыргызстана.

Теперь в 1/8 финала встретятся: Узбеки-
стан – Таиланд, Таджикистан – ОАЭ, Ав-
стралия – Индонезия, Ирак – Иордания, 
Катар – Палестина, Саудовская Аравия – 
Южная Корея, Бахрейн – Япония, Иран – 
Сирия.

Имя обладателя Кубка Азии-2024 станет 
известно 10 февраля.

Юниор-рекордсмен

27-я ракетка мира юниорского 
рейтинга – 16-летний карагандинец 
Амир Омарханов стал первым казах-
станцем, который пробился в чет-
вертьфинал Juniors Australian Open 
2024.

Дебютант турнира Большого шлема в 
мужском одиночном разряде провел четы-
ре матча. В ходе соревнования наш земляк 
поочередно выиграл у Федерико Чина (Ита-
лия), Виктора Фридриха (Великобритания) 
и Чанджуна Кима (Корея). А в матче за вы-
ход в полуфинал А.Омарханов проиграл 
Месу Роттгерингу (Нидерланды) – 2:6, 0:6.

Впервые в истории

Юношеская сборная Казахстана 
(3х3) выиграла бронзовую медаль IV 
зимних юношеских Олимпийских 
игр 2024 года в Канвоне (Корея).

На пути к пьедесталу казахстанцы прои-
грали Австрии – 8:9, выиграли у Тайбэй – 
14:2, Польши – 18:8, Испании – 14:4, Ве-
ликобритании – 22:13. В полуфинале 
наши парни уступили Латвии 5:19, а в мат-
че за третье место обыграли Австрию 6:5. 
А победителем ЮОИ-2024 стала коман-
да Латвии, выигравшая Данию со счетом  
10:3.

«Призывник-2024»

В Казалинском районе прошел 
финал областного конкурса среди 
школьников по военно-прикладным 
видам спорта.

Награды военных соревнований разыгра-
ли лучшие школьные команды всех районов 
и Кызылорды. По итогам состязаний по де-
вяти видам состязаний первое место заняла 
сборная областного центра. Второе и третье 
места за Жанакорганским и Аральским рай-
онами соответственно. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

СПОРТ-ИНФО
ФУТБОЛ

ТЕННИС

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Посвящается Дур Онгару

ВОЕННО-ПРИКЛАДНОЙ СПОРТ

ФИЛАРМОНИЯ

В Кызылорде в Доме 
культуры имени А.Токмагамбетова 

состоялся концерт, посвященный 165-ле-
тию акына и жырау Дур Онгара. В празднике 

народной музыки, организованном областной фи-
лармонией, приняли участие представители тради-

ционного жанра Руслан Ахметов, Марат Сугир-
бай, Майра Сарсенбаева, Акмарал Ногайбаева 

и другие мастера музыкально-поэтической 
импровизации Приаралья. 

На концерте исполнены наиболее известные произведе-
ния Дур Онгара, которые сегодня представлены в ре-

пертуаре многих акынов и жырау. Также прозвуча-
ли жыры Балкы Базара, Турмагамбета, Нартая,  

Сарсенбая. 
Акын и жырау Онгар Дыркайулы родом из аула 

Жанажол Кармакшинского района. Один из яр-
ких представителей фольклорного искусства 
народа оставил после себя богатое музыкально-

поэтическое наследие. О его импровизаторском 
таланте, незаурядном поэтическом даре высоко 

отозвались Халел Досмухамедов, Магжан Жумабаев 
и Мухтар Ауэзов. 

В 2009 году был открыт памятник Дур Онгару в его род-
ном ауле Жанажол, создан фонд его имени, издан сборник стихов 

«Ерлерім сөйле дегесін».
Выходец из бедноты, акын всем сердцем поддерживал простых людей, ратовал 

за такие общечеловеческие ценности, как справедливость, социальное равенство, 
единство.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ОБРАЗОВАНИЕ

Подведены итоги третьего (област-
ного) этапа республиканской олимпиа-
ды по общеобразовательным предметам 
«Жұлдызды сәт-2024». Она проходила 
одновременно по всей республике среди 
учащихся 9-11 классов в период с тре-
тьего по шестое января. 

Ее основные цели – развитие творческих 
способностей, повышение теоретических зна-
ний учащихся, самореализация, выявление и 
поддержка одаренных детей, отбор для уча-

стия в республиканских и международных  
олимпиадах. 

На торжественной церемонии награждения 
победителей регионального этапа руководитель 
областного управления образования Аскарбек 
Есжанов отметил особую значимость нынеш-
ней олимпиады. Он подчеркнул, что образова-
тельные конкурсы подобного рода способству-
ют определению уровня подготовки школьни-
ков, качества получаемых ими знаний, а также 
формируют в них стремление к конкуренции и 
состязательности. 

Победителям, занявшим призовые ме-
ста, вручили дипломы и медали, их руководи- 

телям – благодарственные письма руководите-
ля профильного управления. Также были от-
мечены учебные заведения, команды кото-
рых признаны лучшими – областной лицей-
интернат №9 для одаренных детей имени 
С.Шаухаманова, лицей-интернат №10, а также  
сборная школ Кызылорды.  

Определены победители по следующим но-
минациям: «Лучшая районная школа» – школа-
лицей №277 города Байконыра, «Звезда олимпи-
ады»  –  учащийся 9 класса лицея-интерната №9 
имени С.Шаухаманова Мансур Мамадахунов. 

В республиканской олимпиаде по общеобра-
зовательным предметам примут участие 64 кы-
зылординских школьника, ставшие победите-
лями областного тура.   

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Вперед, к новым знаниям!

Но сейчас не об этом, с вопросов «житие мое» опустимся на землю. Точ-
нее на снег, благо прошлый четверг у нас, пожалуй, был самым обильным за 
всю эту зиму. И снег пока держится.  Но по прогнозам погоды в приложени-
ях смартфона в Кызылорде обещают плюсовую температуру уже на следую-
щей неделе. Так что вполне возможно, что эти фотографии коллеги Нурбола-
та Нуржаубая «устареют» раньше времени. 

А пока белый пух покрыл густым слоем все вокруг. Ребятня вдоволь игра-
ет в снежки, катается на санках. А вот старшим, увы, не до забав: на нечи-
щеных тротуарах пешеходы рискуют получить травмы, на дорогах буксует 
транспорт - не спасает и сезонная резина. 

 Коммунальщики как всегда борются с последствиями. Сказать, насколько 
успешно, трудно. Скажу за себя: видел и падающих граждан, и заносящихся ма-
шин на поворотах и перекрестках. Время прибытия от точки А до точки Б уве-
личилось вдвое. Так что как человека, больше передвигающегося на транспор-
те, меня это пока больше раздражает. Ничего, потерплю до следующей недели. 

Приятных выходных!
Аман ЕСЕНОВ 

ЗИМНИЙ ЭТЮД

Цвет настроения – 
белый

Вы не задумывались, почему в последние годы 
зима в регионе не балует нас обильным снегопадом? 
Вот и нынешняя зима по календарным меркам дав-
но вступила в свои законные права, а Новый год кы-
зылординцы встретили без снега и морозов.  Хорошо, 
что не под дождем. Поэтому в те редкие дни мелкого 
снегопада люди торопились на Арбат, чтобы успеть 
сфотографироваться возле главной елки на белом 
фоне. И как оказалось – не зря. По скорости таяния 
тонкий снежный покров невольно напоминал расту-
щие тарифы операторов сотовых связей. Эх, если бы 
и скорость Интернета была бы такой...

Фото Нурболата НУРЖАУБАЯ
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